Научная статья. Исторические науки

УДК 327(5)

DOI: 10.31696/2072-8271-2024-1-1-62-133-148

КИТАЙ И СТРАНЫ ЮГО-ВОСТОЧНОЙ АЗИИ В ПЕРИОД ПЕРВЫХ ВОЛН ПАНДЕМИИ COVID-19

Ксения Геннадьевна МУРАТШИНА¹,

¹Институт востоковедения РАН, Москва, Россия, k.muratshina@ivran.ru, https://orcid.org/0000-0001-7952-6299

Аннотация: В статье анализируется процесс оказания Китайской Народной Республикой гуманитарной помощи в противодействии пандемии COVID-19 странам Юго-Восточной Азии в двустороннем и многостороннем форматах. Автором последовательно изучены конкретные действия КНР в отношении каждого из государств региона на протяжении 2020–2022 гг. Выделены особенности политики китайской стороны и результаты ее реализации.

Ключевые слова: Китай, Юго-Восточная Азия, пандемия COVID-19, гуманитарная помощь

Для цитирования: *Муратшина К.Г.* Китай и страны Юго-Восточной Азии в период первых волн пандемии COVID-19 // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2024, Том 1, № 1 (62). С. 133–148. DOI: 10.31696/2072-8271-2024-1-1-62-133-148

Original article. Historical science

CHINA AND SOUTHEAST ASIA DURING THE FIRST COVID-19 PANDEMIC WAVES

Ksenia G. MURATSHINA¹

¹Institute of Oriental Studies RAS, Moscow, Russia k.muratshina@ivran.ru, https://orcid.org/0000-0001-7952-6299

Abstract: This paper analyses the aid of the People's Republic of China to the countries of Southeast Asia in dealing with the COVID-19 pandemic in bilateral and multilateral frameworks. The author provides the outlook of Beijing's activities in each relationship in 2020–2022. Furthermore, the specific features of China's aid are distinguished, and the key results of its policy towards SEA during the first pandemic waves are outlined.

Keywords: China, Southeast Asia, COVID-19 pandemic, foreign aid

For citation: Muratshina K.G. China and Southeast Asia during the First COVID-19 Pandemic Waves. *Yugo-Vostochnaya Aziya: aktual'nyye problemy razvitiya*, 2024, T. 1, № 1 (62). Pp. 133–148. DOI: 10.31696/2072-8271-2024-1-162-133-148

Пандемия COVID-19 стала для всего мира не только тяжелейшим и неожиданным испытанием, но и беспрецедентным для новейшей истории фактором, оказавшимся способным повлиять как на состояние здоровья практически целого человечества, так и на все сферы общественной жизни, в том числе на мировую экономику, политику и международные отношения. Ее истоки и ход еще должны стать предметом пристального внимания и тщательного изучения специалистами различного профиля, но уже сейчас, после первых ее волн, в мировом политическом пространстве часто можно обратить внимание на обсуждение того, какие дивиденды с человеческих страданий получили многие западные фармкомпании, каким пышным цветом расцвело использование сферы здравоохранения в распространении политического влияния, в частности, международными организациями и транснациональными корпорациями, и как обычные, регулярные практики оказания гуманитарной помощи нуждающимся государствам начали порой восприниматься в мире не столько как гуманитарная акция, сколько как особый вид дипломатической деятельности, расчетливый и стратегически выверенный, широко распространились термины «медицинская дипломатия», «масочная дипломатия», «вакцинная дипломатия».

Китай в эпоху COVID-19 стал не только «родиной» пандемии, но и тем государством, которое, как становится заметным по прошествии времени, прошло период первых ее волн с наибольшими экономическими приобретениями. Обращают на себя внимание не только высокие темпы роста китайской экономики¹ на фоне упадка в остальных странах, но и увеличение капитала и влияния китайских компаний. В декабре 2020 г. журнал «Форбс» составил и опубликовал рейтинг из 50 человек в мире, которых пандемия сделала миллиардерами. Ожидаемо присутствующие в этом рейтинге (который, скорее, было бы более этично назвать антирейтингом) представители западных фарм-гигантов составляют меньшинство, тогда как 34 новых мировых миллиардера из 50 – либо граждане КНР, либо живущие на Западе и имеющие там бизнес китайские эмигранты – $xyauyo^2$. Неудивительно, что и в мировой экономике, и в международных отношениях китайская сторона в пандемию действовала активно и напористо, реализуя собственный курс и решая свои задачи. Далее будет рассмотрено, какое место в ее политике занял такой аспект, как помощь в преодолении пандемии странам Юго-Восточной Азии (ЮВА) – ближайшего и значимого для внешнеполитической стратегии КНР региона – в период с 2020 по 2022 гг.

Уже начиная с марта 2020 г., вскоре после выявления в ЮВА первых случаев заражения, КНР стала направлять в качестве помощи странам-соседям крупные партии средств индивидуальной защиты (СИЗ): респираторов, масок, перчаток, защитных костюмов, очков, лицевых щитков, бахил. Гуманитарные грузы передавались не только непосредственно на межправительственном уровне, но и от отдельных китайских городов, провинций и автономных районов (например, Пекина, Чунцина, Шанхая, Нанкина, провинций Хайнань, Шаньдун, Гуанси-Чжуанского автономного района и т. д.), банков, предприятий (например, *Zhejiang Hengyi Group, Bank of China Brunei Branch*), фондов, ассоциаций дружбы, а также вооруженным силам странпартнеров от Народно-освободительной армии Китая и китайского Министерства обороны³. Помощь в виде СИЗ от КНР получили все страны ЮВА, даже благополучный и финансово обеспеченный Сингапур⁴, поскольку в начале пандемии респираторов, масок, костюмов и тому подобного объективно не хватало практически всем государствам в мире.

Кроме СИЗ Китай вскоре начал делиться с ЮВА тестами, реагентами, антисептиками, термометрами, пульсоксиметрами, аппаратами искусственной вентиляции легких, кислородными станциями, кислородными концентраторами, лабораторным оборудованием. В основном такие гуманитарные грузы шли в малообеспеченные страны — Лаос⁵, Камбоджу⁶, Мьянму⁷, Восточный Тимор⁸, в меньшей степени в Бруней⁹, на Филиппины¹⁰ и в густонаселенную Индонезию¹¹. Были и другие формы помощи: например, Камбодже Китай помогал с дезинфекцией общественных пространств¹², в Мьянму и Лаос направлялись военные медики¹³, Лаосу китайская сторона поставила

Были и другие формы помощи: например, Камбодже Китай помогал с дезинфекцией общественных пространств¹², в Мьянму и Лаос направлялись военные медики¹³, Лаосу китайская сторона поставила лабораторию для тестирования и постепенно модернизировала несколько крупнейших госпиталей¹⁴, Брунею помогла создать лабораторию тестирования и наладить техническую систему отслеживания эпидемических цепочек¹⁵, в Мьянме создала лабораторию тестирования¹⁶ и позже передала еще и мобильные лаборатории¹⁷. Основное сотрудничество с Сингапуром выразилось в обустройстве «зеленого коридора» для медперсонала и поставок медикаментов, обмене информацией и совместных исследованиях¹⁸. Были подписаны обширные по тематическому охвату меморандумы о сотрудничестве в здравоохранении между национальными ведомствами двух стран¹⁹.

Со всеми странами ЮВА, в том числе по линии АСЕАН, проводились видеоконференции, китайские медики, в том числе военные, делились опытом²⁰. Также Китаем направлялись команды экспертов,

которые на месте оценивали ситуацию и давали рекомендации, как лучше наладить борьбу с эпидемией 21 . После начала передачи вакцин китайская сторона при необходимости обучала коллег, как обращаться с вакциной, осуществлять ее хранение, транспортировку, формировать холодовую цепь 22 .

Вакцины заняли особое место в помощи Китая странам ЮВА. Если говорить о числовом выражении этой помощи, то Вьетнаму КНР передала 5 млн 300 тыс. доз, Лаосу – 7 млн 702 тыс., Камбодже – 15 млн 203 тыс., Индонезии – 3 млн 200 тыс., Малайзии – 500 тыс., Филиппинам – 5 млн, Таиланду – 1 млн 700 тыс., Мьянме – 25 млн 236 тыс., Брунею – 152 тыс., Восточному Тимору – 200 тыс. По некоторым данным, 100 тыс. доз получил Сингапур 24 . Во всех случаях это была либо Sinovac, либо Sinopharm.

Некоторые страны приняли участие в третьей фазе испытаний китайских вакцин либо сотрудничали с Китаем в их производстве: например, в Мьянме испытывали Sinopharm, затем открыли совместное предприятие по производству этого препарата²⁵. Индонезия участвовала в проведении третьей фазы испытаний Sinovac и стала производить ее по лицензии²⁶.

У помощи Китая ЮВА есть ряд особенностей, которые важно проследить. Отчасти ее масштабы можно связать с тем, что Китай очень подстегнули накопившиеся у многих людей в ЮВА антикитайские настроения, противостояние по Южно-Китайскому морю (ЮКМ), раздражение от продолжающегося распространения китайской организованной преступности, усталость от засилья китайского бизнеса и долгов²⁷. Кроме того, важным фактором стало то, что все бизнес-проекты, в том числе и в первую очередь инфраструктурные, были приостановлены пандемией, а Китай был заинтересован в ускорении реализации инициативы «Пояс и путь». В довершение, в обществе ряда стран — например, Индонезии, Мьянмы, Филиппин, — отдельные деятели стали буквально требовать от КНР помощи в качестве компенсации за само начало пандемии, за экономические проблемы в двусторонних отношениях, экономическое давление и даже за загрязнение окружающей среды в ЮКМ²⁸.

Сыграл свою роль и фактор протяженных границ. Помогать странам ЮВА было залогом повышения собственной эпидемической безопасности КНР, учитывая масштабы транспортных и миграционных потоков между ними. Еще один примечательный момент: в феврале 2020 г. все страны ЮВА, даже беднейшие, оказали Китаю посильную помощь, когда на его территории был основной очаг распро-

странения болезни²⁹, за что Пекин неоднократно высказывал ЮВА свою благодарность. Камбоджа и вовсе продемонстрировала «моральную поддержку» КНР официальным визитом своего премьерминистра Хун Сена в феврале 2020 г. и частным (в целях регулярного профилактического медицинского обследования) – короля Нородома Сиамони и отказом отменять рейсы и эвакуировать своих граждан³⁰. Насколько рисковали оба деятеля и огромное количество окружающих их людей, сколько камбоджийцев могли пострадать, потерять своих близких из-за такого необдуманного решения, – неизвестно, китайская же сторона смотрела только на символическое значение и не стеснялась напрямую обуславливать свою помощь напоминанием о тех событиях³¹.

Особо стоит отметить и такой фактор, как определенное соперничество КНР с другими ключевыми акторами на международной арене – прежде всего, с США, Японией и ЕС, – в том, кто раньше или в большем объеме направит помощь той или иной стране или региону. Так, было весьма любопытно наблюдать, как Китай выделил больше вакцины Вьетнаму после визита в эту страну американского министра обороны Л. Остина, но до визита вице-президента США К. Харрис, и еще больше – после ее визита³², или, например, всего лишь на четыре дня, но опередил международный альянс *COVAX* в доставке первой партии вакцин на Филиппины³³.

Безусловно, в тяжелые времена первых волн пандемии любому развивающемуся государству, в том числе в ЮВА, была важна абсолютно любая помощь. Все страны были заинтересованы в том, чтобы как можно скорее остановить рост заболеваемости, вакцинировать людей, возобновить работу всех сфер экономики. Свою роль сыграла и зависимость от экономического сотрудничества с Китаем и от китайского въездного туризма³⁴. Со временем, однако, сфера помощи Китая странам ЮВА становится все более в некотором смысле мифологизированной, а значит, требует особенно тщательного изучения фактов. Несмотря на всю сформировавшуюся вокруг нее более чем пышную риторику, помощь Китая странам ЮВА носила весьма ограниченный характер. Так, наиболее примечательным, но малоизвестным фактом является то, что гораздо большие, во много раз, объемы вакцин, по сравнению с переданными безвозмездно, странам ЮВА пришлось у Китая купить, даже беднейшим. К декабрю 2022 г. Мьянма закупила более 30 млн доз, Таиланд – более 28 млн, Лаос – около 2 млн, Вьетнам – более 35 млн, Камбоджа – более 25 млн, Малайзия – почти 28 млн, Индонезия – 265 млн, Филиппины – 55 млн, Малайзия –

стороны, продажу вакцин кто-то может назвать в современных условиях рынком, но с другой – она, мягко говоря, не очень соответствует высокому штилю многократных и широко растиражированных заявлений китайского руководства о вакцинах как благе для всего человечества³⁶.

Далее, если сравнивать помощь КНР странам ЮВА с помощью, полученной странами этого региона от других акторов, то заметен ряд различий. Страны Запада часто предоставляли непосредственно денежную помощь и, кроме того, передавали бо́льшие объемы медтехники и бесплатных вакцин³⁷. Китай предпочитал направлять в ЮВА не денежные средства, а продукцию своих предприятий. К которой, впрочем, тоже иногда возникали вопросы, так, часть китайских тестов забраковал департамент здравоохранения Филиппин, потому что их точность не превышала $40\%^{38}$. У вакцины *Sinopharm* к моменту начала вакцинации была подтверждена эффективность только для возрастной группы от 18 до 59 лет³⁹. По *Sinovac* долгое время не было объективных данных. Исследование в Чили показало, что ее эффективность лишь 67 %40. На испытаниях в Бразилии ее эффективность с трудом превысила отметку в 50 % и составила 50,4 %. В Индонезии ее оценили на 65,3 %⁴¹. Минздрав Брунея в сентябре 2021 г. распорядился прививать людей не китайскими вакцинами, а AstraZeneca, тогда как препараты производства КНР использовать только по особому желанию вакцинируемых граждан⁴². Ситуация выглядела двояко: с одной стороны, в министерстве видели недостаток данных о безопасности и эффективности китайской вакцины, но фактически, кроме первой партии Sinopharm, у султаната до поступления западных вакцин некоторое время не было вообще больше никаких вариантов для вакцинации населения. На основании всех имевшихся на тот момент данных Бруней принял решение планово вакцинировать 20 % населения AstraZeneca, a 50 % – теми препаратами, которые поступят по COVAX⁴³. Sinopharm заняла лишь четвертое место по широте применения в этой стране после Pfizer, Moderna и AstraZeneca⁴⁴.

Сингапур в июле 2021 г. из-за недостаточности данных об эффективности китайской вакцины исключил получивших Sinovac из списка привитых. Прошедшими вакцинацию стали считаться только те, кто поставил Moderna или $Pfizer^{45}$. Sinopharm прививали только платно, в частных клиниках, а людей, которые решат ее поставить, исключали из программы страхования от возможных побочных эффектов вакцинации⁴⁶.

На Филиппинах лишь волюнтаристским решением президента Р. Дутерте граждан фактически заставили получать китайскую вакцину, хотя люди стояли в очередях за другими препаратами. Р. Дутерте решил, что гражданам выбирать будет нельзя, и они узнают, какой препарат им поставят, только когда уже будут находиться в пункте вакцинации⁴⁷. Во Вьетнаме Sinopharm стала третьей вакциной после российского «Спутника V» и британско-шведской AstraZeneca, одобренной к применению⁴⁸, однако в программу государственной вакцинации ее не включили. Многие вьетнамцы попросту не доверяли сделанному в Китае препарату, сыграло свою роль и негативное отношение к КНР как геополитическому противнику⁴⁹. Малайзия в июле 2021 г. отказалась от использования Sinovac для массовой вакцинации из-за получения данных о ее недостаточной эффективности⁵⁰. Индонезия, Таиланд и Камбоджа стали в случае, если человек привит полным курсом Sinovac или Sinopharm, предлагать при ревакцинации бустерную прививку любой другой допущенной к использованию вакциной⁵¹.

У команд экспертов из КНР, которые ездили по странам, фактически была только консультативная функция, и это тоже пример наличия в помощи ограничений. Кроме того, их основной целью была помощь находящимся в ЮВА китайским гражданам⁵². Для них активно проводились и консультативные мероприятия⁵³. Наконец, заметно различались сроки, объемы помощи КНР разным странам региона. Это определялось уровнем отношений, лояльностью или, наоборот, необходимостью ее повысить.

Невзирая на ограничения в помощи, при каждой передаче гуманитарных грузов или визите китайских специалистов проводились пышные церемонии с большим количеством официальных лиц и риторикой о «лучшем уровне отношений в истории», вечной дружбе и «общем будущем»⁵⁴, информационно это было обставлено очень заметно. Кстати, грузы поставлялись в коробках с надписью «Помощь Китая для общего будущего». Символически это тоже весьма неоднозначно — страны, конечно, нуждались в помощи, но вряд ли все из них, будучи суверенными государствами, готовы иметь «общее будущее» с Китаем.

Нельзя не заметить, что, оказывая помощь ЮВА, Китай во многом защищал собственные интересы, учитывая традиционно большое число китайских мигрантов и работу китайских предприятий в странах региона. Те же вакцины он предоставлял в первую очередь для своих мигрантов, а также для граждан страны-партнера, которые

намеревались поехать в КНР для учебы или работы, и тех, кто живет на границе⁵⁵, если речь шла о странах, имеющих с ним сухопутную границу. В случае Мьянмы китайская сторона по этой причине параллельно осуществляла помощь и правительству, и местным сепаратистам⁵⁶. Причем для них помощь, к слову, тоже соседствовала с платными вакцинами⁵⁷. Мобильные лаборатории, которые Пекин передал мьянманской стороне, были размещены не где-нибудь, а на контрольно-пропускных пунктах на границе⁵⁸. В «третью волну» пандемии именно в приграничных районах Мьянмы фиксировался взрывной рост заболеваемости⁵⁹, что дает возможность предположить, что и тестирования там тоже было больше, тесты тоже могли идти в первую очередь туда, поэтому там была повышенная выявляемость. Кстати, крупную партию в 2 млн доз вакцины Мьянма получила как раз после вспышки на границе⁶⁰.

На волне даже той ограниченной помощи, которая была, — а в критические моменты требовалась любая, — Китаю удалось так или иначе усилить свое влияние в каждой стране ЮВА, это сложилось в целую стратегию. Причем складывалось, как мозаика, из самых разных, казалось бы, но играющих свою роль аспектов. Так, например, на Филиппинах китайское посольство, к возмущению всего общества, распространило музыкальный клип на тему борьбы с COVID-19, в котором самым непосредственным образом появлялось Южно-Китайское море с китайскими правами на него 1. В Камбодже Китай вовсю обустраивает свою морскую базу 2. В Брунее были увеличены производственные мощности совместного нефтехимического производства 3. С Камбоджей подписано соглашение о свободной торговле. Оно вступило в силу с 1 января 2022 г. 4, то есть китайские товары пойдут туда практически неограниченным потоком. Индонезийская государственная корпорация Макти Berkah Sehat подписала с китайской стороной соглашение о сотрудничестве в производстве медицинского оборудования, а китайский Фонд Шелкового пути стал партнером индонезийской государственной фармацевтической компании Кітіа Farma 5. Кроме того, Китай заключил с Индонезией меморандум об использовании национальных валют в двусторонней торговле 6. Президент Индонезии Дж. Видодо, что тоже примечательно, перестал демонстрировать резкую реакцию на нарушения Китаем индонезийских морских границ в зоне островов Натуна 6.

Председатель КНР Си Цзиньпин в сентябре 2020 г. напрямую заявил Дж. Видодо в телефонном разговоре, что Китай заинтересован в «сопряжении» инициативы «Пояс и путь» с индонезийской концеп-

цией «Глобальной морской оси мира» с созданием «регионального всеобъемлющего экономического коридора» и «ускорением обмена рабочим персоналом (читай, экспорта китайской рабочей силы) в целях более быстрого возобновления производства в обоих государствах». Китай, добавил он, «придает огромное значение статусу и роли Индонезии в международных и региональных делах (особенно актуально это звучит с учетом того, что большую часть вакцин ей пришлось у него купить) и готов работать вместе с индонезийской стороной для поддержания системы международных отношений, в центре которой находится ООН, совершенствовать глобальное управление и продвигать строительство сообщества с единой судьбой для всего человечества» ⁶⁸. На самом деле, призывы к «глобальному управлению» и выражение «единая судьба человечества» звучат более чем тревожно, потому что явно указывают на единый знаменатель, под который Китай хотел бы подвести своих партнеров, и это, фактически, открытая претензия на мировую гегемонию, со всеми вытекающими негативными последствиями для мира.

тивными последствиями для мира.

Продолжая перечисление «приобретений», полученных Китаем в каждой стране ЮВА в пандемию, можно вспомнить о том, что Камбоджу Китай в лице министра иностранных дел Ван И на встрече с Хун Сеном в сентябре 2021 г. также призвал «ускорить продвижение инициативы "Один пояс, один путь"» ⁶⁹. Продолжается интенсивное экономическое сотрудничество с этой страной, при этом фактически во всех капиталовложениях КНР в Камбодже присутствует значительная кредитная составляющая ⁷⁰, что не может не сказаться на финансовой независимости королевства и его долговом бремени. Далее, под предлогом совместного противодействия пандемии Китай потребовал от Камболжи и Тамданда предоставления доступа к внутренней базе от Камбоджи и Таиланда предоставления доступа к внутренней базе отслеживания передвижений всех иностранных граждан в стране. Неотслеживания передвижений всех иностранных граждан в стране. Нетрудно догадаться, что такая информация носит закрытый характер. Это можно было бы еще объяснить наличием в странах китайских туристов, но какие туристы могли оказаться там в пандемию? И потом, речь шла обо всех иностранных гражданах. Таиланд в итоге ответил китайской стороне отказом, а вот о решении властей Камбоджи не сообщалось 1, из чего можно сделать вывод, что, скорее всего, учитывая высокую степень ее экономической зависимости от Китая, страна вполне могла согласиться исполнить эту просьбу.

Бруней настроил совместно с Китаем работу по отслеживанию эпидемических цепочек – и, если подойти к этому с точки зрения безопасности, то получается, что и там Пекин имел доступ к весьма чув-

ствительной внутренней системе информации и персональным данным 72 . Также с Брунеем у китайской стороны запланировано сопряжение ОПОП с внутренней стратегией развития султаната «Wawasan 2035» 73 — весьма амбициозный проект, который может в большей степени привязать брунейскую экономику к китайскому партнеру.

В каком-то смысле по аналогии с индонезийским примером, являвшийся на тот период президентом Филиппин Р. Дутерте перестал высказывать значимую критику Китая по ЮКМ⁷⁴. С Мьянмой вместе с обещаниями бесплатных вакцин КНР подписала новые соглашения по инфраструктурным проектам⁷⁵, а до этого крайне настойчиво их продвигала уже в условиях пандемии⁷⁶. С Сингапуром Пекин расширяет сотрудничество в области биомедицинских технологий⁷⁷и использования традиционной китайской медицины⁷⁸ (ТКМ), несмотря на объективную нехватку доказательной базы и научных исследований по ее эффективности. В Наньянском технологическом университете запущена целая образовательная программа по ТКМ, и это направление будет расширяться⁷⁹.

Продвижение в ходе пандемии ТКМ в целом заметно в отношениях Пекина со всеми странами ЮВА. Причем использовалась, в том числе, такая неоднозначная технология ее продвижения, как лечение «с использованием методов традиционной китайской медицины» 80 . В таком случае, получается, что если больные выздоравливают благодаря ресурсам человеческого организма либо благодаря всему комплексу лечения (по признанным в мире протоколам) – то можно было использовать этот факт и заявить, что выздоровление произошло благодаря ТКМ. В случае неблагоприятного исхода к ТКМ не могло быть претензий, поскольку лечение проводилось не исключительно ее методами, а лишь с их использованием. Тем более что в ЮВА было распространено применение средств традиционной, народной медицины, в том числе и своей собственной, но, во избежание, видимо, угрозы имиджу традиционной медицины, только на тех людях, кто переносил болезнь в легкой или даже бессимптомной форме 81 , то есть тех, кому по стандартным мировым протоколам в принципе не требовалось никакого лекарственного лечения и кто по мере обычного иммунного ответа выздоравливал сам. К слову, можно предположить, что если бы методы ТКМ были эффективны, то Китаю не пришлось бы скрывать свою собственную статистику по заболеваемости и смертности от COVID-19⁸².

Продолжая ряд примеров получения Пекином новых выгод в отношениях со странами ЮВА в период пандемии, можно вспомнить,

как Малайзии, обещая бесплатную вакцину, Китай напрямую выдвинул требование отпустить 60 задержанных за нарушение малайзийских морских границ китайских рыбаков⁸³, и это можно считать довольно опасным прецедентом в отношениях в плане манипулирования гуманитарными инициативами в геополитических интересах. А от Восточного Тимора в лице президента Х. Рамос-Хорты Китаем было получено обещание поддерживать «Пояс и путь» и любые другие инициативы КНР на международной арене. Помимо прочего, Х. Рамос-Хорта вновь заверил китайскую сторону в своем признании «политики одного Китая». В довершение, в этом небольшом государстве в 2022 г. открыли первый Класс Конфуция⁸⁴, что обеспечивает Китаю новый инструмент продвижения своего языка, культуры и идей.

новый инструмент продвижения своего языка, культуры и идей.

Наиболее же крупным достижением китайской дипломатии в НОВА во время пандемии можно считать подписание всеми странами АСЕАН соглашения о Всеобъемлющем региональном экономическом партнерстве (2020 г.). Китай выступает в этой структуре явным лидером, и ВРЭП позволит ему усилить свои позиции в соперничестве с США в АТР.

Кстати, нужно отметить, что вся помощь в ходе пандемии оказывалась Китаем странам ЮВА в основном по отдельности, на двустороннем уровне. Это типичный для китайской дипломатии приоритет двусторонних отношений. С АСЕАН как с организацией, в многостороннем режиме диалогового партнерства Китай в этой области значимых инициатив не реализовал, кроме передачи секретариату масок, антисептика термометров, экспертно-ACEAH И консультативного взаимодействия (был проведен ряд конференций) и разовой финансовой помощи фонду АСЕАН по борьбе с распространением коронавируса⁸⁵. То же самое можно сказать и о многостороннем формате сотрудничества стран Меконга (Вьетнам, Лаос, Камбоджа, Китай, Мьянма и Таиланд): в начале пандемии Китай сам получал в этой структуре помощь от стран ЮВА, а впоследствии помог им методическими рекомендациями по борьбе с заболеванием. В многостороннем формате группа проводила в гибридном полувиртуальном формате совместное патрулирование Меконга и инструктировала местных жителей, как вести себя в период эпидемии⁸⁶.

Подытоживая, можно сказать, что гуманитарная помощь в современном мире оказывается весьма разной и в разной степени всеобъемлющей и общедоступной. Китай решает свои политические и экономические задачи в ЮВА, реализует стратегию укрепления своего влияния, используя в том числе и гуманитарную сферу, причем

весьма усиленно, и такую силу трудно назвать «мягкой» даже там, где речь, казалось бы, идет о гуманитарных акциях.

Пандемия очень остро поставила новый для всего мира вопрос – мы знаем, что бывает экономическая безопасность, информационная, технологическая. Оказывается, в любых условиях еще очень важен своеобразный медицинский суверенитет, способность государства защитить здоровье своих людей, не обращаясь ни к чьей помощи, а при необходимости еще и предлагая свою всем нуждающимся и увеличивая свое влияние в мире. Учитывая, что многих деятелей в Китае и остальном мире пандемия ничему не научила (или, возможно, наоборот?), и продолжается (главным образом, Китаем и США) имеющая весьма туманный смысл работа с опаснейшими штаммами вирусов и поиск новых источников заболеваний⁸⁷, на перспективу все страны, которые извлекли уроки из первых волн пандемии, скорее всего, постепенно будут решать вопрос своего медицинского суверенитета. Это требует независимой политики, ресурсов и четких стратегических решений. Международное сотрудничество в области медицины будет становиться все более разноплановым. Юго-Восточная Азия, как можно увидеть, весьма остро нуждается в многовекторности и диверсификации партнерств. России с этой точки зрения стоит расширять свое сотрудничество в здравоохранении с данным регионом. Его страны с большой долей вероятности будут в этом заинтересованы.

ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРЕ

МУРАТШИНА Ксения Геннадьевна, кандидат исторических наук, доцент, старший научный сотрудник Центра ЮВА, Австралии и Океании ИВ РАН, Москва, Россия

Статья поступила в редакцию 19.04.2024; одобрена после рецензирования 30.04.2024; принята к публикации 31.05.2024.

INFORMATION ABOUT THE AUTHOR

Ksenia G. MURATSHINA, PhD (History), Associate Professor, Senior Researcher at the Center for Southeast Asia, Australia and Oceania Studies, IOS RAS, Moscow, Russia

The article was submitted 19.04.2024; approved 30.04.2024; accepted to publication 31.05.2024.

¹ См., напр.: Коммерсант. 18.10.2021. URL: https://kommersant-ru.turbopages.org/kommersant.ru/s/doc/5039057?utm_source=yxnews&utm_medium=mobile&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews%2Fstory%2FVVP_Kitaya_vyros_na98_zatri_kvartala--014ad3cedcb2f2c957b9d930af94c086

² Tognini G. Meet 50 Doctors, Scientists and Healthcare Entrepreneurs Who Became Pandemic Billionaires in 2020 // Forbes. 23.12.2020. URL: https://www.forbes.com/sites/giacomotognini/2020/12/23/meet-the-50-doctors-scientists-and-healthcare-entrepreneurs-who-became-pandemic-billionaires-in-2020/?sh=423058195cd9&fbclid=lwAR3Ch8hpYq NJN3In4VrDdq9Ki4BLwMR70xEv8mMYlkv7IOW8Whm6IRCV4Cc

³ См., напр.: Hanoi Times. 30.09.2020. URL: https://hanoitimes.vn/us-china-donate-ventilators-and-masks-to-aid-vietnams-covid-19-combat-314369.html#:~:text=On%20September% 2029%2C%20the%20Chinese,of%20Health%20Nguyen%20Thanh%20Long; Nguyen H. H. China Courts Vietnam With More COVID-19 Vaccines, Mistrust Remains // The Diplomat.

24.09.2021. URL: https://thediplomat.com/2021/09/china-courts-vietnam-with-more-covid-19vaccines-mistrust-remains/; Chinanews.net. 15.05.2020. URL: https://www.chinanews.net/ news/265084620/brunei-receives-anti-covid-19-medical-donations-from-chinese-military; Xinhua Silk Road, 27.03.2020, URL; https://en.imsilkroad.com/p/312341.html; Rambler. 26.05.2020. URL: https://news.rambler.ru/other/44246208-kitayskie-fondy-pozhertvovalivostochnomu-timoru-meditsinskie-sredstva-dlya-borby-s-covid-19/; Pattaya Mail. 25.03.2020. URL: https://www.pattayamail.com/thailandnews/china-delivers-anti-coronavirus-covid-19supplies-to-thailand-292606; Rakhmat M. Z., Permadi D. R. Two reasons why China needs to expand its help to Indonesia to deal with COVID-19 // The Conversation, 17.04,2020, URL: https://theconversation.com/two-reasons-why-china-needs-to-expand-its-help-to-indonesiato-deal-with-covid-19-136245; Neak C., Sok S. Cambodia's Response to COVID-19 and Its Impacts on Cambodia-China Relations // The Reshaping of China-Southeast Asia Relations in Light of the COVID-19 Pandemic. Royal University of Phnom Penh. January 2021. URL: https://www.researchgate.net/publication/348841166; Yang Yu., Li F. ASEAN-China cooperation in the COVID-19 outbreak // EAI Background Brief No. 1542. 25.06.2020. URL: https://research.nus.edu.sq/eai/wp-content/uploads/sites/2/2020/07/EAIBB-No.-1542-COVID-19-and-ASEAN-China-cooperation-2.pdf

- ⁴ Singapore Ministry of Health. 05.05.2020. URL: https://www.moh.gov.sg/news-highlights/details/humanitarian-assistance-from-the-people's-republic-of-china-to-combat-covid-19
- ⁵ См., напр.: Xinhua Silk Road. 03.04.2020. URL: https://en.imsilkroad.com/p/312554.html
- ⁶ См., напр.: Global Times. 23.03.2020. URL: https://www.globaltimes.cn/content/l183440.shtml
- ⁷ См., напр.: Teller Report. 03.09.2021. URL: https://www.tellerreport.com/life/2021-09-03-chinese-government-donates-covid-19-vaccine-and-anti-epidemic-materials-to-myanmar-chinanews-com.Bk6EooJGt.html
- ⁸ См., напр.: Rambler. 26.05.2020. URL: https://news.rambler.ru/other/44246208-kitayskie-fondy-pozhertvovali-vostochnomu-timoru-meditsinskie-sredstva-dlya-borby-s-covid-19/ ⁹ См., напр.: Biz Brunei.com. 22.07.2020. URL: https://www.bizbrunei.com/2020/07/covid-19-brunei-business-updates/
- ¹⁰ См., напр.: Yang Yu., Li F. ASEAN-China cooperation in the COVID-19 outbreak.
- ¹¹ См., напр.: Zeng W., Ding M., Liu H. China's health silk road construction during the COVID-19 pandemic // An International Journal for Research, Policy and Practice. 2023. Vol. 18. Issue 1. P. 1–16. URL: https://www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/17441692.2023.2185799
- ¹² Yang Yu., Li F. ASEAN-China cooperation in the COVID-19 outbreak.
- ¹⁵ Is China's Covid-19 Diplomacy Succeeding? // ChinaPower Project. URL: https://chinapower.csis.org/china-covid-medical-vaccine-diplomacy/
- ¹⁴ См., напр.: KPL.gov.la. 17.01.2023. URL: https://kpl.gov.la/En/detail.aspx?id=70986 ; Ecns.cn. 18.03.2022. URL: https://www.ecns.cn/news/2022-03-18/detail-ihawpiuq2990684.shtml
- ¹⁵ Zeng W., Ding M., Liu H. China's health silk road construction during the COVID-19...
- ¹⁶ Yang Yu., Li F. ASEAN–China cooperation in the COVID-19 outbreak.
- ¹⁷ TV BRICS, 30.05.22. URL: https://tvbrics.com/news/kitay-peredal-myanme-10-mln-doz-vaktsiny-protiv-covid-19/
- ¹⁸ Yang Yu., Li F. ASEAN-China cooperation in the COVID-19 outbreak.
- ¹⁹ Астафьева Е. М. Сингапур и КНР: перешагнув 30-летний рубеж установления дипломатических отношений // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. 2021. № 4. С. 142–146.
- ²⁰ См., напр.: Zeng W., Ding M., Liu H. China's health silk road construction during the COVID-19 pandemic; Xinhua Silk Road. 27.03.2020. URL: https://en.imsilkroad.com/p/312341.html; China-Indonesia 'Expert Dialogue' on COVID-19 diagnosis strategy. 25.02.2021. URL: https://www.youtube.com/watch?v=8KDC_MVDn3Q
- ²¹ Cm., Hanp.: Global Times. 23.03.2020. URL: https://www.globaltimes.cn/content/1183440.shtml; http://mm.china-embassy.gov.cn/eng/sgjj/202004/t20200408_1380498.htm; Embassy of the People's Republic of China in Myanmar. 08.04.2020. URL: http://mm.china-embassy.gov.cn/eng/sgjj/202004/t20200408_1380498.htm; Ecns.cn. 04.06.2022. URL: https://www.ecns.cn/news/2022-06-04/detail-ihayxink4238621.shtml
- ²² Finance.yahoo.com. 07.02.2021. URL: https://finance.yahoo.com/news/cambodia-gets-first-covid-19-122908487.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly95YW5kZXgucnUv&guce_referrer_sig=AQAAAID3IM_EcCFhOHSefEjdn4GQ8bzWgZjtRtbPTrSVbx85UM96txSX0ntj

- CBIDV4lhR3s1vLxncQl1ZJmi-3SRBVH0XGu0udzWHnZJIXcAUH3OTXE4pxF88URbv970yoyl0z-bqHv3uEctBz-Yvo8m748kBjJb8qnnPlpOV-pOKDV-
- $^{\rm 23}$ UNICEF COVID-19 Dashboard. URL: https://www.unicef.org/supply/covid-19-market-dashboard
- ²⁴ Астафьева Е. М. Сингапур и КНР: перешагнув 30-летний рубеж...
- ²⁵ Forbes. 24.03.2022. URL: https://forbes.kz/news/2022/03/24/newsid_272110; Digital Journal. 15.04.2022. URL: https://www.digitaljournal.com/pr/haier-biomedicals-complete-vaccine-cold-chain-solutions-approved-by-myanmar-cll
- The ASEAN Post. 14.11.2020. URL: https://theaseanpost.com/article/chinese-vaccine-does-it-benefit-indonesia; China Daily. 25.10.2021. URL: https://www.chinadailyhk.com/article/244548
 CM., Hanp.: Heng K., Ang L. Who's Helping Cambodia Weather COVID-19? // The Diplomat. 08.07.2020. URL: https://thediplomat.com/2020/07/whos-helping-cambodia-weather-covid-19/; Jing J. L., Kheang U. Cambodia: Hard landing for China's soft power? // ThinkChina. 12.10.2020. URL: https://www.thinkchina.sg/resentment-chinese-cambodia-can-covid-19-turn-things-around
- ²⁸ См., напр.: Симония А. А. COVID-19 в Мьянме: влияние на общество и власть // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. 2020. № 2. С. 45–64; Rakhmat M.Z., Permadi D. R. Two reasons why China needs to expand its help to Indonesia to deal with COVID-19; The Inquirer. 22.04.2020. URL: https://newsinfo.inquirer.net/1262725/hontiveros-story; Palatino M. China's COVID-19 Diplomacy Backfires in the Philippines // The Diplomat. 09.05.2020. URL: https://thediplomat.com/2020/05/chinas-covid-19-diplomacy-backfires-in-the-philippines/
- ²⁹ CM., Hanp.: Bignewsnetwork.com. 11.02.2021. URL: https://www.bignewsnetwork.com/news/267800713/brunei-receives-covid-19-vaccine-donation-from-china; Yang Yu., Li F. ASEAN-China cooperation in the COVID-19 outbreak; Chiangrai Times. 13.02.2020. URL: https://www..com/thailand-politics-thailand-national-news/chinese-diplomat-assures-thailand-covid-19-virus-under-control/
- ³⁰ Neak C., Sok S. Cambodia's Response to COVID-19 and Its Impacts on Cambodia–China Relations.
- 31 Global Times. 24.03.2020. URL: https://www.globaltimes.cn/content/1183609.shtml
- ³² The Straits Times. 24.08.2021. URL: https://www.straitstimes.com/asia/se-asia/vietnamese-military-receives-sinopharm-covid-19-vaccine-from-chinas-army; Nguyen H. H. China Courts Vietnam With More COVID-19 Vaccines, Mistrust Remains.
- ³³ UNICEF. 04.03.2021. URL: https://www.unicef.org/philippines/press-releases/philippines-welcomes-arrival-covid-19-vaccines-covax-facility
- ³⁴ См., напр.: Thai PBS World. 08.01.2023. URL: https://www.thaipbsworld.com/will-chinese-arrivals-overwhelm-thailands-healthcare-sector/; Global Times. 24.03.2020. URL: https://www.globaltimes.cn/content/1183609.shtml; Neak C., Sok S. Cambodia's Response to COVID-19 and Its Impacts on Cambodia–China Relations.
- ³⁵ Tracking China's COVID-19 Vaccine Distribution // Bridge Consulting. URL: https://bridgebeijing.com/our-publications/our-publications-1/china-covid-19-vaccines-tracker/#China8217s_Vaccines_in_Asia_Pacific
- ³⁶ См., напр.: Синьхуа. 20.04.2021. URL: https://russian.news.cn/2021-04/20/c_139893425.htm ³⁷ См., напр.: Hanoi Times. 30.09.2020. URL: https://hanoitimes.vn/us-china-donate-ventilators-and-masks-to-aid-vietnams-covid-19-combat-314369.html#:~text=On%20September%2029% 2C%20the%20Chinese,of%20Health%20Nguyen%20Thanh%20Long; Jakarta Globe. 06.06.2020. URL: https://jakartaglobe.id/news/china-sends-medical-equipment-aid-to-indonesia; Nguyen H. H. China Courts Vietnam With More COVID-19 Vaccines, Mistrust Remains; Chang P. T. C. China's Vaccine Diplomacy in Malaysia: Problems and Prospects Analysis // Eurasia Review. 21.09.2021. URL: https://www.eurasiareview.com/
- 21092021-chinas-vaccine-diplomacy-in-malaysia-problems-and-prospects-analysis/ $^{\rm 38}$ Valenzuela S. A. "Diplomacy" with China Made the Philippines a COVID-19 Hotspot in Southeast Asia // East-West Center. 16.12.2020. URL: https://www.eastwestcenter.org/
- publications/"diplomacy"-china-made-the-philippines-covid-19-hotspot-in-southeast-asia ³⁹ Finance.yahoo.com. 07.02.2021. URL: https://finance.yahoo.com/news/cambodia-gets-first-covid-19-122908487.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly95YW5kZXgucn Uv&guce_referrer_sig=AQAAAID3IM_EcCFhOHSefEjdn4GQ8bzWgZjtRtbPTrSVbx85UM96txSX

- OntjCBIDV4lhR3s1vLxncQl1ZJmi-3SRBVH0XGu0udzWHnZJIXcAUH3OTXE4px F88URbv970yoyl0z-bqHv3uEctBz-Yvo8m748kBjJb8qnnP1pOV-pOKDV-
- ⁴⁰ NPR.org. 19.05.2021. URL: https://www.npr.org/sections/coronavirus-live-updates/2021/05/19/998139555/do-people-need-to-know-which-covid-19-vaccine-theyre-getting-one-country-says-no
- ⁴⁾ Finance.yahoo.com. 13.01.2021. URL: https://finance.yahoo.com/news/wariness-indonesia-chinese-sinovac-covid-080624089.html
- ⁴² Is China's Covid-19 Diplomacy Succeeding? // ChinaPower Project.
- ⁴³ The Scoop. 11.02.2021. URL: https://thescoop.co/2021/02/11/china-donates-sinopharm-vaccines-to-brunei/
- 44 Xinhua. 12.12.2022. URL: https://english.news.cn/asiapacific/20221212/e236cde95a69455f911e251cc42248e3/c.html
- ⁴⁵ Reuters. 07.07.2021. URL: https://www.reuters.com/world/asia-pacific/singapore-not-counting-sinovac-shots-covid-19-vaccination-tally-2021-07-07/
- ⁴⁶ См., напр.: Your Guide to COVID-19 Vaccinations in Singapore // Homage.sg. URL: https://www.homage.sg/resources/covid-19-vaccine/
- ⁴⁷ ANI News. 27.05.2021. URL: https://aninews.in/news/world/asia/philippines-citizens-rejecting-chinese-covid-19-vaccines-due-to-delays-erratic-supplies20210527164545/
- ⁴⁸ VnExpress International. 04.06.2021. URL: https://e.vnexpress.net/news/news/vietnam-seeks-china-s-help-for-securing-covid-vaccines-4289221.html
- ⁴⁹ Zeng W., Ding M., Liu H. China's health silk road construction during the COVID-19 pandemic; Nguyen H. H. China Courts Vietnam with More COVID-19 Vaccines, Mistrust Remains; South China Morning Post. 20.05.2021. URL: https://www.scmp.com/week-asia/opinion/article/3134085/vietnam-may-not-want-chinas-covid-19-vaccines-how-long-can-it
- ⁵⁰ Chang P. T. C. China's Vaccine Diplomacy in Malaysia: Problems And Prospects Analysis.
- ⁵¹ Is China's Covid-19 Diplomacy Succeeding? // ChinaPower Project.
- ⁵² См., напр.: Жэньминь Жибао. 09.02.2021. URL:

19-border-area

- http://russian.people.com.cn/n3/2022/0209/c31520-9955010.html; Xinhua. 09.05.2021. URL: http://www.xinhuanet.com/english/2021-05/09/c_139934212.htm
- ⁵³ См., напр.: Bank of China Brunei Branch. 14.04.2020. URL: https://www.bankofchina.com.bn/dam/en-bn/top/news-and-media/Epidemic_Prevention_and_Control.pdf
- ⁵⁴ CM., Hanp.: World Food Programme. 05.06.2021. URL: https://www.wfp.org/news/wfp-helps-transport-covid-19-vaccine-donated-china-timor-leste; Teller Report. 03.09.2021. URL: https://www.tellerreport.com/life/2021-09-03-chinese-government-donates-covid-19-vaccine-and-anti-epidemic-materials-to-myanmar-chinanews-com.Bk6EooJGt.html; Xinhua. 11.09.2022. URL: https://english.news.cn/20220911/fc63a69d72ec4ebc97ed692ce0263747/c.html; Finance.yahoo.com. 07.02.2021. URL: https://finance.yahoo.com/news/cambodia-gets-first-covid-19-122908487.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly95YW5kZXgucnUv&guce_referrer_sig=AQAAAID3IM_EcCFhOHSefEjdh4GQ8bzWgZjtRtbPTrSvbx85UM96txSX0ntjCBIDV4lhR3sivLxncQlIZJmi-3SRBVH0XGu0udzWHnZJIXcAUH3OTXE4pxF88URbv970yoyl0z-
- bqHv3uEctBz-Yvo8m748kBjJb8qnnPlpOV-pOKDV-; Chang P. T. C. China's Vaccine Diplomacy in Malaysia: Problems And Prospects Analysis; Xinhua. 24.10.2021. URL: http://news.cn/english/2021-10/24/c 1310265899.htm
- ⁵⁵ CM., Hanp.: Thaiger. 21.05.2021. URL: https://thethaiger.com/news/national/china-provides-vaccine-doses-for-citizens-living-in-thailand; Vietnam Times. 21.06.2021. URL: https://www.vietnamtimes.org.vn/chinas-covid-vaccine-arrives-in-vietnam-for-chinese-expats-and-vietnamese-going-to-china-33134.html; The Business Times. 23.07.2021. URL: https://www.businesstimes.com.sg/international/myanmar-use-chinese-vaccines-fight-covid-
- ⁵⁶ Симония А. А. COVID-19 в Мьянме: влияние на общество и власть.
- ⁵⁷ Prothomalo.com. 24.07.2021. URL: https://en.prothomalo.com/international/asia/myanmar-rebel-group-says-received-covid-jabs-from-china; The Straits Times. 24.07.2021. URL: https://www.straitstimes.com/asia/se-asia/myanmar-rebel-group-says-received-covid-19-vaccine-jabs-from-china
- ⁵⁸ TV BRICS. 30.05.2022. URL: https://tvbrics.com/news/kitay-peredal-myanme-10-mln-doz-vaktsiny-protiv-covid-19/
- ⁵⁹ Rappler.com. 23.07.2021. URL: https://www.rappler.com/world/asia-pacific/myanmar-to-use-chinese-vaccines-fight-covid-19-border-area-july-2021/

- 60 Ashraf M. China's vaccines and other aids headed for Myanmar // The Diplomatic Insight. 04.09.2021. URL: https://thediplomaticinsight.com/chinas-vaccines-and-other-aids-headedfor-mvanmar/
- ⁶¹ Palatino M. China's COVID-19 Diplomacy Backfires in the Philippines.
- 62 Salerno-Garthwaite A. China's secret naval base in Cambodia, through satellite imagery // Naval Technology, 14.03.2023, URL; https://www.naval-technology.com/features/chinas-secretnaval-base-in-cambodia-through-satellite-imagery/
- 63 Zeng W., Ding M., Liu H. China's health silk road construction during the COVID-19...
- 64 China-Cambodia FTA // Ministry of Commerce, PRC. URL: http://fta.mofcom.gov.cn/topic/ encambodia.shtml
- ⁶⁵ Rakhmat M. Z., Purnama Y. China's Expanding Health Diplomacy in Indonesia.
- 66 The Conversation. 14.10.2020. URL: https://theconversation.com/indonesia-and-china-inkeda-deal-to-promote-the-use-of-the-yuan-and-rupiah-the-political-and-economic-implicationsare-huge-147493
- ⁶⁷ Tan C. K., Maulia E. Red Pill? Behind China's COVID-19 vaccine diplomacy // Nikkei. 04.11.2020. URL: https://asia.nikkei.com/Spotlight/The-Big-Story/Red-Pill-Behind-China-s-COVID-19-vaccine-diplomacy
- 68 CGTN, 01.09,2020, URL; https://news.cgtn.com/news/2020-08-31/China-Indonesiapresidents-discuss-COVID-19-vaccine-over-phone--TpAxUnDQQw/index.html
- ⁶⁹ Большая Азия. 13.09.2021. URL: https://bigasia.ru/kitaj-prodolzhit-okazyvat-kambodzhepomoshh-v-borbe-s-pandemiej/
- 70 Кучеренко Г. Н. Особенности развития отношений между Камбоджей и Китаем в период распространения COVID-19 // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. 2021. № 4. C. 123-131.
- ⁷¹ En.spress.net. 18.06.2021. URL: https://en.spress.net/china-wants-access-to-cambodias-covid-19-tracing-data/
- ⁷² Sidek R., Halim N. China's Vaccine Diplomacy in Brunei: Boon or Bane? // The Diplomat. 28.01.2022. URL: https://thediplomat.com/2022/01/chinas-vaccine-diplomacy-in-brunei-boonor-bane/
- 73 Sidek R., Halim N. China's Vaccine Diplomacy in Brunei: Boon or Bane?
- ⁷⁴ Tan C. K., Maulia E. Red Pill? Behind China's COVID-19 vaccine diplomacy.
- 75The Irrawaddy, 12.01,2021, URL: https://www.irrawaddy.com/news/burma/china-inkseconomic-agreements-myanmar-promising-covid-19-vaccine-donation.html
- ⁷⁶ Myanmar-now.org. 27.05.2020. URL: https://myanmar-now.org/en/news/china-may-usepandemic-to-strengthen-its-hand-in-myanmar-say-analysts/
- ⁷⁷ См., напр.: Singapore Ministry of Health. 15.09.2022. URL: https://www.moh.gov.sg/newshighlights/details/speech-by-mr-ong-ye-kung-minister-for-health-at-the-4th-china-aseanforum-on-health-cooperation
- 78 Singapore Ministry of Health, 16.10.2023, URL: https://www.moh.gov.sg/newshighlights/details/singapore-to-further-cooperation-with-china-in-traditional-chinese-
- ⁷⁹ Singapore Ministry of Health. 15.11.2023. URL: https://www.moh.gov.sg/newshighlights/details/nanvang-technological-university-s-launch-of-new-chinese-medicinedegree-programme
- ⁸⁰ Регнум. 17.03.2022. URL: https://regnum.ru/news/3536065
- [©] См., напр.: Sky News. 12.10.2021. URL: https://news.sky.com/story/covid-19-how-thailand-isusing-a-cheap-and-effective-traditional-herbal-medicine-to-treat-coronavirus-12428157
- ⁸² См., напр.: Интерфакс. 25.12.2022. URL: https://www.interfax.ru/world/878568
- ⁸³ Tan C. K., Maulia E. Red Pill? Behind China's COVID-19 vaccine diplomacy.
- 84 Ecns.cn. 04.06.2022. URL: http://www.ecns.cn/news/2022-06-04/detailihavxink4238434.shtml
- 85 Yang Yu., Li F. ASEAN–China cooperation in the COVID-19 outbreak; VnExpress International. 22.11.2021. URL: https://e.vnexpress.net/news/news/china-to-add-5-mln-to-asean-covidresponse-fund-4392782.html
- ⁸⁶ Yang Yu., Li F. ASEAN-China cooperation in the COVID-19 outbreak.

18.01.2024. URL: https://www.m24.ru/news/obshchestvo/18012024/658293

⁸⁷ См., напр.: Известия, 30.06.2020, URL: https://vandex.ru/turbo/iz.ru/s/1029738/2020-06-30/kitaiskie-uchenye-obnaruzhili-novyi-opasnyi-shtamm-svinogo-grippa; Яндекс. 21.07.2021. URL: https://dzen.ru/a/YPquwrR5Jhonm31l?partner_user_id=520084139.1403324615971 35871.919; Новости Mail.ru. 26.07.2021. URL: https://news.mail.ru/society/47269201/ ?frommail=10&exp_id=937; Gazeta.ru. 25.11.2022. URL: https://www.gazeta.ru/science/news/ 2022/11/25/19120777.shtml?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop; Москва 24.